

# Dans le temps

Ayant été invité par les responsables et élus et particulièrement par M. le Maire, pour participer au numéro 2 du Bulletin Municipal, qui doit vous être offert à l'occasion du nouvel an, je n'ai pas cru bon de m'y soustraire et en répondant à cette invitation j'ai choisi comme sujet à traiter : "l'origine du nom de CONDEISSIAT, notre pays".

Certains me considéreront peut être comme un maniaque. En effet, c'est une manie, une folie peut être que de s'obstiner à rabacher du passé, mais c'est parce qu'on aime et qu'on a aimé son pays que l'on désire connaître son origine et le transmettre à ceux qui l'habitent, y travaillent et y vivent.

Et puis on peut plus sûrement dialoguer du passé, à l'aide de documents peut être vrais, peut être faux, bien souvent imaginaires... Alors j'ai moi aussi décidé de laisser travailler mon imagination. Et il est plus simple à mon âge de parler du passé que de l'avenir dont on ne sait de quoi il sera fait. Mon propos consistera donc à vous entretenir des origines du nom de CONDEISSIAT avec ses évolutions au cours des âges.

CONDATE - A l'origine, selon moi, n'était pas un nom de lieu. Ce nom étant commun à un très grand nombre de bourgs et villages de la Gaule Celtique. On peut penser que CONDATE correspond à : s'établir (du latin Stabilize), à se rendre stable (du latin stabilis), se faire une condition (du latin condéré).  
A cette époque où les peuplades étaient généralement nomades, on peut penser que certaines tribus avaient tendance à se fixer pour travailler la terre afin d'en extraire leur vie.

CONDHUIZIACO - A L'époque de la conquête romaine, avec déjà les exigences de l'administration, devient un lieu-dit dont la consonnance permet de le rapprocher, ceci à l'appui de ma thèse, d'un autre lieu-dit voisin (DHUISIAT à CHAVEYRIAT) où coule de l'eau de source, comme ici à CONDEISSIAT.  
De tous temps l'homme a regardé l'eau comme élément de vie, donc il ne faut pas s'étonner que ces tribus qui cherchaient à s'établir s'arrêtaient à proximité d'un point d'eau et en l'absence de cours d'eau (en latin fluère) se contentaient de sources et s'organisaient autour.

D'où le nom formé du préfixe COND (s'établir) et du suffixe HUIZIAT qui peut se décomposer en deux parties :

- Huis (en latin porte)
- et IER ou EZIA ou ESSE ou tout simplement EYE, de notre patois ayant conservé du celte.

HUIZIAT pourrait se traduire par porte (Huis en latin) s'ouvrant pour donner naissance à une source et donc à l'eau.

Et j'en arrive aux différentes variantes qui se sont succédées au cours des siècles :

CONUXATO sous l'influence latino-romaine : CONUXIA

CONDEYSSIATO - CONDOIPSO : fantaisies du dialecte se modifiant au gré des mélanges d'individus, pour devenir vers le VI ou VII siècles

CONDOIZIEU ; puis CONDOIZEU ou inversement puis CONDEZIA

CONDEYSSIE au 15<sup>e</sup> siècle, devenu CONDESSE dans des écrits, devenu petit à petit CONDESSIA, puis CONDEYSSIAT jusqu'à la fin du 19<sup>e</sup> siècle, au début du siècle s'écrivant des deux façons.

CONDEISSIAT est maintenant le nom définitif, Je crois....Tout au moins pour moi !

Paul RICOL

